

d'origine, ils sont assez vite entraînés à mettre leur entière influence au service de leur patrie.

De même à propos des chemins de fer, les Chinois, gens pratiques, en auraient vite compris l'importance et l'utilité si chaque puissance n'avait prétendu exercer une sorte de domination sur les territoires traversés par les lignes dont ses nationaux avaient obtenu la concession.

Et pourquoi ne conclurait-on pas que ce ne sont ni les missionnaires, ni les ingénieurs, ni les marchands, ni les commerçants qui ont été la cause des troubles actuels, mais les intrigues des puissances voulant dominer la cour de Pékin, leur mainmise sur des territoires chinois ?

Les grands mandarins pouvaient sauver la face en donnant à ces spoliations le nom de « concessions temporaires » ou de « prise à bail », mais les masses, même en Chine, sont simplistes ; elles ont simplement vu des étrangers venant prendre ce qui ne leur appartenait pas.

LE MONDE RELIGIEUX

ROME. — Le T. R. P. Louis de Parme a été élu général de l'ordre des Frères Mineurs.

— Le cardinal Mocenni a présenté à Sa Sainteté les exemplaires en or, argent et bronze de la médaille traditionnelle qui, cette année, représente Léon XIII, entouré de sa cour, ouvrant la Porte Sainte.

— Le 17, le Saint-Père a voulu procéder lui-même à la bénédiction des *Agnus Dei*, cérémonie que jusqu'ici il n'avait jamais accomplie durant son pontificat. Selon